# A. N. A. C. R.

Association Nationale des Anciens Combattants et Ami-e-s de la Résistance – Comité de l'Oise

# BULLETIN D'INFORMATION - N°71 - décembre 2023

Chère Camarade, Chère Amie, Cher Camarade, Cher Ami

L'ANACR Nationale a tenu sa session plénière le 8 novembre 2023 à Paris. Avec le temps qui s'écoule le nombre d'adhérents a baissé, au 31 décembre 2022 la direction a reçu les cartes de 362 Résistants (es) et 6618 amis (es). Une soixantaine d'adhérents venant de toutes les régions étaient présents. Nombreux sont ceux qui ont fait part de leur rapprochement avec les départements limitrophes afin d'organiser des initiatives en commun.

L'année 2024 sera le 80<sup>ème</sup> anniversaire de la publication du programme du CNR, de la Libération de la France grâce à la Résistance Intérieure qui a permis le débarquement des alliés.

Le 21 février 2024 Missak Manouchian, Résistant immigré, communiste, responsable des FTP-MOI entrera au Panthéon avec son épouse Méline.

Le 7 octobre 2023 la terrible nouvelle de la guerre ouverte déclenchée par Le Hamas et la riposte dramatique du gouvernement Israélien nous déconcerte. Mais il ne faut pas oublier que cette guerre est réelle depuis de nombreuses années, puisque le gouvernement israélien n'a jamais voulu appliquer les Résolutions de l'ONU. Le peuple palestinien subit des bombardements sans relâche, des dizaines de milliers de morts sont recensés. L'ANACR demande la cessation immédiate des hostilités et l'application des accords avec l'existence de deux Etats Palestinien et Israélien.

L'extrême droite est présente dans 16 pays européens dont la France. L'inflation qui touche le Vieux Continent, l'insécurité économique et le sentiment de déclassement qu'elle génère représentent paradoxalement un carburant puissant pour les votes dits « protestataires » d'extrême droite. Ces partis d'extrême droite bénéficient d'une complaisance politique et médiatique, comme le RN de Marine Le Pen dont la présence à la manifestation contre l'antisémitisme dans les rues de Paris a marqué l'apogée de sa banalisation. Nous devons rester vigilants et combattre les idées nauséabondes de racisme, de xénophobies.

L'ANACR vous souhaite de passer de fêtes de fin d'année agréables avec vos familles et amis.

Hélène Boulanger, présidente du Comité départemental Alain Blanchard, vice-président du Comité départemental

# LES ACTIVITÉS DE L'ANACR-OISE ET DE SES COMITÉS LOCAUX Échanges et réunions avec nos adhérents

Réunion du comité départemental de l'ANACR-Oise le 6 septembre à Compiègne : à l'ordre du jour : préparation de l'AG ; le concours ; les futures plaquettes.

Hélène nous fait part de sa rencontre avec une étudiante en Master I venue voir l'exposition *Les femmes aussi* installée par l'ANACR du 23 mai au 3 juin à Pont-Sainte-Maxence : le titre de son mémoire est « La place des femmes durant la Seconde Guerre Mondiale » et elle écrit : « En second lieu, je remercie l'Association Nationale des Anciens Combattants et Amis de la Résistance pour la richesse de l'exposition, organisée dans la bibliothèque Reine Philibert de Pont-Sainte-Maxence. Cela m'a permis d'approfondir mes savoirs sur la place des femmes dans la Résistance ».

L'assemblée générale de l'ANACR-Oise, le 30 septembre, à Clermont a réuni trente adhérents de l'ANACR-Oise dont Denise Décamp-Dubos âgée de 92 ans, accompagnée par sa fille Marianne. Denise a ému tous les présents par son témoignage sur le vécu de son père entré dans la clandestinité puisque recherché par les Allemands. Elle a expliqué ce qu'elle fait auprès des collèges et lycées qui sont demandeurs de témoignages. Avec sa fille Marianne, elle a créé des supports informatiques qui seront bientôt accessibles sur notre blog.







Une subvention a été accordée pour le projet de Mathilde Marguerit-Houte qui monte avec des élèves du collège des Bourgognes à Chantilly une pièce de théâtre qu'elle a écrite en s'inspirant du témoignage de Lucienne Fabre-Sébart 1940, J'ai choisi.



L'assemblée générale du comité de Saint-Leu s'est tenue le 15 novembre à la base de loisirs de Saint-Leu d'Esserent et celle du Comité de Noyon a eu lieu en début d'année à Ribécourt, le 21 janvier : Hélène Boulanger y a assisté.

## LES MANIFESTATIONS AUXQUELLES L'ANACR-OISE A PARTICIPÉ OU QU'ELLE A CO-ORGANISÉES



Le sixième CARNAVAL des POSSIBLES, le 27 septembre, sur la base de loisirs de Saint-Leu d'Esserent : comme chaque année, l'ANACR-Oise était présente avec un stand, une exposition prêtée par les Archives départementales de l'Oise sur la Résistance

dans l'Oise, ses publications,

le programme du Conseil National de la Résistance dont nous allons célébrer en 2024 le 80ème anniversaire. Et nous avons eu près d'une centaine de visiteurs qui ont découvert avec intérêt l'exposition!



Du 19 au 30 septembre, deux semaines de commémoration rendant hommage à la Résistance et à la création du Conseil National de la Résistance : organisé par la médiathèque Jacques BREL de Méru en association avec l'ANACR-Oise qui a prêté son exposition sur le CNR. Le 19



septembre une lecture théâtralisée des « **Paroles de Résistantes** » a été interprété par la troupe « Les Amis de

Pierre Soullard » devant une quarantaine de personnes, dont 22 élèves de troisième du collège Le



Thelle de Méru accompagnés de leur professeur d'histoire et la responsable du Centre de Documentation et d'Information. Le 29 septembre une cinquantaine de

personnes, dont plusieurs membres de l'ANACR, étaient présentent à 18 heures, pour une présentation de ce projet : Edmond Juery, habitant de Méru, a récité un poème écrit par lui retraçant la vie imaginée d'un Résistant (à lire sur le blog) puis les présents, soutenus par une pianiste, ont entonné le Chant des Partisans. A 19h, Hélène Boulanger a pris la parole sur la création du CNR





et son programme, sur l'ANACR et les objectifs de transmission de la Mémoire de la Résistance. Jean-Pierre Thullier, philosophe, est intervenu sur le thème Résister, qu'est-ce que Résister. Après sa

conférence, très vivante, un débat très riche et passionné s'est engagé avec le public.

Le 5 octobre, à L'Elispace à Beauvais, l'ANACR a été invitée au témoignage de Lily Keller-Rosenberg « Ne JAMAIS OUBLIER »

Le 19 octobre, à Beauvais, l'ANACR a été invitée par la Présidente du Conseil départemental à une cérémonie en l'honneur des Présidents des associations d'anciens combattants et de leurs porte-drapeaux.



L'ANACR-Oise était présente le 19 novembre à Moulin-sous-Touvent à la cérémonie de protestation et d'hommage après la profanation, entre le 11 et le 15 novembre, de 10 tombes de soldats allemands de

confession juive dans le cimetière militaire allemand (Guerre 14-18) de

Moulin-sous-Touvent. L'ANACR-Oise était représentée par sa présidente, Hélène Boulanger, Christian Alizard, responsable du comité de l'ANACR de Noyon et porte-drapeau et de nombreux autres adhérents. Le sous-préfet de Compiègne, des élus, des représentants des autorités civiles, militaires et religieuses ainsi qu'un représentant des autorités militaires allemandes étaient présents.



L'ANACR-Oise soutient la lutte du musée de la Résistance de Romanssur-Isère: créé en 1972 par 22 anciens résistants ou déportés (un seul est encore vivant), il a été fermé arbitrairement par la municipalité en février 2021. Depuis ses représentants se battent contre cette décision et ont saisi le tribunal administratif qui devrait statuer fin 2023. La pétition pour réclamer la réouverture du musée est toujours en cours: elle a déjà réuni plus de 31 500 signatures.

Missak et Méline MANOUCHIAN entreront au Panthéon le 21 février 2024! Un événement que l'ANACR-Oise s'apprête à célébrer! Celui qui inspirera le poème d'Aragon *Strophes pour se souvenir*, mis en musique par Léo Ferré en 1959 sous le titre *L'affiche rouge*, chanté par de très nombreux artistes sera le premier Résistant de la MOI





(Main d'œuvre Immigrée) et le premier Résistant communiste à entrer au Panthéon! C'est une décision collective prise par un Comité de panthéonisation dont font partie la petite fille de Mélinée Manouchian,

Guillaume Roubaud-Quashie, historien et dirigeant du PCF et Pierre Ouzoulias, sénateur communiste des Hauts-de-Seine et petit fils d'Albert Ouzoulias (1915-1995) qui fut un des dirigeants de la résistance à Paris et colonel des FTPF (colonel André).



Survivant du génocide arménien, Missak Manouchian a 19 ans quand il arrive en France en 1925. Ouvrier tourneur, autodidacte, poète, il s'engage dans le mouvement antifasciste qu'anime le Parti communiste français. Il entre dans la Résistance en 1941. Il est versé en février 1943 dans les FTP-MOI de la région parisienne et a sous ses ordres trois détachements d'une cinquantaine de Résistants qui multiplient les opérations visant à tuer des hauts gradés allemands (trente opérations dans Paris du mois d'août à la mi-novembre 1943 sont attribuées au

groupe Manouchian).

Missak Manouchian est arrêté le 16 novembre 1943 (avec 67 autre FTP-MOI). Condamné à mort il sera fusillé au Mont-Valérien le 21 février 1944 avec 21 autres Résistants ; Olga Bancic sera décapitée à la prison de Stuttgart le 10 mai 1944 comme toutes les Résistantes qui n'étaient jamais exécutées en France.

# LE <u>C</u>ONCOURS <u>N</u>ATIONAL DE LA <u>R</u>ÉSISTANCE ET DE LA <u>DÉPORTATION</u>

Une des classes du collège des Bourgognes, lauréate départementale de l'Oise pour le CNRD, vient de recevoir **une mention spéciale au concours national pour son film** (à voir sur notre blog) **sur l'école durant les années 1939-1945**. Un jury national a examiné les meilleurs travaux (203 copies individuelles et 200 travaux collectifs) pour attribuer prix et mentions : bravo aux élèves et à leur professeur et membre de l'ANACR-Oise Mathilde Marguerit-Houte (voir page 2 son projet pour l'année 2023-24).

Le 5 octobre, à Beauvais Lili Keller-Rosenberg (déportée en 1943 avec sa famille à Ravensbrück et Bergen-Belsen) a fait une conférence organisée à Beauvais dans le cadre de la préparation du concours à laquelle était associé le Comité d'entente pour le Concours National de la Résistance et de la Déportation dont l'ANACR-Oise fait partie.

FLe thème pour l'année scolaire 2023-24 est Résister à la Déportation en France et en Europe

#### **COMMÉMORATIONS**

L'été est jalonné de commémorations des massacres perpétrés par les nazis, acculés mais encore puissants alors qu'après le débarquement en Normandie, la Libération semblait si proche.

A Bulles, Samedi 1er juillet, une cérémonie a rendu hommage aux Résistants, certains réfractaires au STO, victimes de la rafle du 3 juillet 1944. L'ANACR a été invitée à la demande de Jackie Louvet qui a pris la parole, expliquant les circonstances de cette rafle. Hélène et Gil Boulanger ainsi que Claude Leleu étaient présents ; Gil a rempli le rôle de porte-drapeau, Était également présente



une petite fille de Georges Jauneau alias Capitaine Jacques responsable du détachement Jacques Bonhomme dans le secteur de Saint-Just-en-Chaussée. Après la cérémonie, Laurent Tabary a dédicacé son livre « **3 juillet 1944** » consacré à cette rafle qui a fait 7 victimes de Bulles.

Le 15 août, l'ANACR était représentée à la cérémonie en hommage aux martyrs de la ferme des Kroumirs à Trie-Château par son vice-président, Alain Blanchard, et par Lucienne Jean qui ont déposé des fleurs devant la stèle commémorant cet épisode tragique: à la



ferme des Kroumirs, le fermier, ses deux commis réfractaires au STO et sept Résistants du maquis de Ronquerolles furent fusillés par les SS.

Le 20 août, à Compiègne, le comité de Noyon a participé à la commémoration devant la stèle du dernier train à Compiègne.

Chaque année, le 23 août, l'ANACR Nationale ravive la Flamme du Soldat inconnu sous l'Arc de Triomphe à Paris. Cette année, étaient présents pour l'ANACR-Oise, Hélène Boulanger, Delphine Labeau et son fils Léo âgé de 14 ans. Une belle et émouvante cérémonie!



Le 27 août l'ANACR-Oise était présente à Andeville pour commémorer le terrible massacre du 27 août 1944. Ce jour-là, 14 habitants d'Andeville (dont des Résistants et le maire) et 2 aviateurs alliés qu'ils cachaient ont été fusillés à cause d'un soldat allemand, prétendant vouloir déserter, infiltré dans leurs



rangs. Alain Blanchard a déposé une gerbe. La plaque qui leur rend hommage et la rue des 17 martyrs y associent un autre Résistant d'Andeville tué le 28 août dans la Somme.

Le 27 août, à Villers-sous-Coudun, le comité de Noyon a participé à la commémoration du Maquis de Rimberlieux.

**Montataire** a été libérée le 31 août 1944. La commémoration a eu lieu le 27 août : Jacky Avril qui représentait l'ANACR-Oise, a déposé une gerbe.

**Senlis** a été libérée le 30 août 1944. La commémoration a eu lieu ce 27 août : étaient présents Christian Lucas, Résistant, Hélène Boulanger, présidente de



l'ANACR-Oise, Marie-Christine Rouquier et Sylvie Venier, deux des filles de Jacqueline Leroy Cabre, Résistante, Alain Claux fils de Paul et de Denise Claux, Résistants. Ils ont déposé ensemble un coussin de fleurs.

Le 31 août, à Saint-Leu-d'Esserent, Alain Blanchard a représenté l'ANACR-Oise à la commémoration de la Libération.

Le 1<sup>er</sup> septembre, à Attichy, le comité de Noyon a participé à l'hommage au Résistant Gaston Poussot.

Le 10 septembre, à Noyon, le comité de Noyon a participé à la commémoration de la Libération de la ville de Noyon.

Le 21 octobre, à la Croix-Saint-Ouen, le comité de Noyon a participé à la cérémonie de la Saint-Denis patron des porte-drapeaux.

#### **NOS PLAQUETTES**

La plaquette sur le Canton de Creil (par Lucienne Jean) est toujours en cours...

Sont envisagées, sans date de sortie pour l'instant : une plaquette sur Fernand de Brinon par Frédéric Gondron qui a accepté (date indéterminée) ; une plaquette sur le Concours National de la Résistance et de la Déportation par Maryline Limonier, Mathilde Marguerit-Houte et Céline Govaerts qui sont d'accord (date indéterminée). Et peut-être publier le mémoire de l'étudiante rencontrée à Pont-Sainte-Maxence (contacts non encore pris).

Depuis 2004, l'ANACR-Oise a publié 33 plaquettes Pages de la Résistance : une liste est disponible sur le blog : n'hésitez pas à la consulter et à compléter votre collection !

#### Hommage à Jean Pitkevicht (1929 – 2023)



Jean Pitkevicht est décédé à 94 ans. Il était membre de l'ANACR de longue date en tant qu'Ami. L'ANACR était présente à l'hommage qui lui a été rendu le lundi 26 juin à la mairie de Creil par Monsieur Jean-Claude Villemain, maire de Creil.

Au cours de l'Assemblée Générale de l'ANACR-Oise son souvenir a été évoqué par Hélène Boulanger et une minute de silence a été observée.

Il a été avec Jean-Pierre Besse, un des membres fondateurs de l'AMOI (Association pour la mémoire

ouvrière et industrielle du Bassin Creillois) dont il a été président en 2014 ; il a été militant à la CGT, à la FCPE et surtout au PCF dont il était membre depuis 1957. Il a été candidat aux élections municipales à Creil sur les listes de ce parti en 1959, 1965, et 1971 avant d'être élu sur la liste d'Union de la gauche en 1977, réélu en 1983, puis à nouveau en 1989 : il est alors adjoint jusqu'en 1995, date à laquelle il renonce à se représenter.

## PENSEZ, DÈS À PRESENT, À RÉSERVER VOTRE MOIS DE MARS!

Du 6 au 30 mars, à l'initiative du maire de Ribécourt-Dreslincourt et de la directrice de la médiathèque Roland FLORIAN et avec le soutien actif de l'ANACR-Oise et de son comité de Noyon, un ensemble de manifestations très important pour commémorer le 80ème anniversaire du programme du CNR; sont prévus, l'exposition sur le CNR de l'ANACR-Oise, l'exposition Les femmes aussi, la lecture théâtralisée Paroles de Résistantes, une conférence sur le CNR par Françoise Vincent... Les écoles, les collèges, les lycées et les associations seront invités à participer largement à ces manifestations dont l'organisation détaillée est en cours d'élaboration.

# Ce sera la première grande manifestation de l'ANACR en 2024!

PENSEZ A CONSULTER NOTRE BLOG: www.anacr-oise.org
POUR NOUS CONTACTER: anacr.oise.comitedepartemental @gmail.com